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Le son [aj] à la fin d’un nom masculin s’écrit « ail ». 
 
Exemples : 

 un monorail, un éventail, un portail, un travail… 
 
 
 
 
Le son [aj] à la fin d’un nom féminin s’écrit « aille ». 

 
Exemples : 

  une bataille, une faille, une volaille, une trouvaille… 

 
 

 
 

 

Les noms qui se terminent 

par « ail » ou « aille »  

 F
ra

nç
ai

s  

Comment écrire les noms féminins qui se terminent par [aj] ? 
 

    

    

Comment écrire les noms masculins qui se terminent par [aj] ? 

Orthographe 

Phonétiquement [aj]
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

 
 
 
 

 Les noms qui se terminent par le son [aj] s’écrivent 
toujours avec « ail » ou « aille » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 Un nom masculin qui se termine par le son [aj], s’écrit 
toujours avec « ail » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 Un nom féminin qui se termine par le son [aj], s’écrit 
toujours avec « ail » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 On écrit « ferrail » avec « ail » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 On écrit « corail » avec « ail » à la fin. Vrai ou faux ?  

 

 

 

 

             

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 F
ra

nç
ai

s  

 Est-ce vrai ou faux ? 

 

Orthographe 
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Entoure les mots correctement orthographiés. 

 bétail / bétaille. 
 

 vitrail / vitraille. 
 

 écail / écaille. 
 

 muraille / murail. 
 

 paille / pail. 
 

 cail / caille. 
 

 broussaille / broussail. 
 

 épouvantaille / épouvantail. 
 

 coraille / corail. 

 

 

 

 

 

 F
ra

nç
ai

s  
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Le son [e] à la fin d’un nom féminin s’écrit le plus souvent « ée ». 
 
Exemples :  

 une orchidée, une pensée, une année, une pincée… 
 
 
 

Il y a trois exceptions de noms féminins qui finissent par « é » au lieu de « ée » et qu’il 
faut apprendre par cœur :  

 
 Une acné, une clé, une psyché (l’esprit de quelqu’un)… 

Attention ! Le mot « clé » peut aussi s’écrire « clef ». 

 

 

 
Un nom féminin qui finit en « té » ou en « tié» s’écrit généralement avec « é ». 
   
Exemples : 

 une amitié, une moitié, la pitié, une inimitié (contraire de l’amitié)… 

 la beauté, l’égalité, la liberté, la volonté… 
 … 

 

la dictée, la jetée, la montée, la pâtée, la portée, ainsi que les noms féminins qui 

indiquent un contenu, une durée ou un ensemble finissent en « ée ». 

 
Exemples : 
 une cuillerée, une pelletée, une journée, une année, une chambrée, une tablée. 

 
 

 

 F
ra

nç
ai

s  

Les noms féminins 

qui se terminent 

par « é » ou « ée » 
Comment écrire les noms féminins qui se terminent par [e] ? 

Orthographe 

Phonétiquement  [e]

 
    

Y-a-t-il des noms féminins qui ne finissent pas par « ée » ? 
 

Les noms féminins qui se terminent par « té » ou « tié »  
 

Y-a-t-il des noms féminins en « té » ou « tié » avec « ée » ? 
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

 
 
 
 

 Les noms féminins qui se terminent par le son [e] 
s’écrivent toujours « ée » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 Un nom féminin qui se termine par le son [é], s’écrit le 
plus souvent avec « é » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

  Un nom féminin qui se termine « té » ou « tié », s’écrit 
toujours avec « ée» à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 Le mot « clée » est bien orthographié à la fin. 

Vrai ou faux ? 

 

 On écrit « dicté » avec un « é » à la fin. Vrai ou faux ?  

 

 

 

 

 F
ra

nç
ai

s  

             

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Orthographe 

 Est-ce vrai ou faux ? 

 
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 une amiti………. 
 

 une mont………. 
 

 une orchid………. 
 

 une pens………. 
 

 une pellet………. 
 

 une f………. 
 

 une cl……….  
 

 une piti………. 
 

 une cit………. 
 

 une journ………. 
 
 

 

 

 Complète le nom féminin par « é » ou « ée ». 

Aide-toi du dictionnaire si nécessaire. 

 F
ra

nç
ai

s  
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Les mots masculins qui 

se terminent par  « é », « 

ée », « er », «et » 

 
On peut écrire le son [e] à la fin d’un mot masculin de plusieurs 
façons : « é », « ée », « er », « ed », « ez », « es », « et ». 
 
 
Exemples : 
 

 le karaté, un été… 

 le lycée, le scarabée 

 un portier, un boucher… 

  le nez, chez… 

  le pied 

  les, des… 

  et 

 
 

 
 

 

Comment écrire les mots masculins qui se terminent en [e] ? 

Orthographe 

Phonétiquement  [e]
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

 
 

 
 

 On peut écrire le son [e] à la fin d’un mot masculin 
d’une seule façon. Vrai ou faux ? 
 

 On peut écrire le son [e] à la fin d’un mot masculin 
avec 

  « é », « ée », « er », « ed », « ez », « es », « et ».  
   Vrai ou faux ? 

 

 Le mot « portié » est bien orthographié.  Vrai ou faux ? 

 

 On écrit « scarabée » avec un « ée ».Vrai ou faux ?  

 

 On écrit « boulanger » avec un « er ».Vrai ou faux ?  

 

 

 

 

             

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 F
ra

nç
ai

s  
Orthographe 

 

 Est-ce vrai ou faux ? 

 
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 un sabl………. 
 

 un routi………. 
 

 un n………. 
 

 un pi………. 
 

 un troph………. 
 

 un ét………. 
 

 un foy………. 
 

 un clapi……….  
 

 un lyc………. 
 
 

  
 
 

 

 F
ra

nç
ai

s  

 Complète le nom masculin par la terminaison qui 

convient. 

Aide-toi du dictionnaire si nécessaire. 
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Les noms qui  se 

terminent par  « eil » 

ou « eille » 

 
 

Le son [εj] à la fin d’un nom masculin s’écrit « eil », sauf pour 

certains noms composés, comme un  « ouvre-bouteille » ou un « pince-

oreille », qui sont masculins alors qu’ils finissent en « eille ». 

 
Exemples : 

  un appareil, un orteil, le soleil, un conseil… 
 Mais… un rince-bouteille 

 
 

 
 

Le son [εj] à la fin d’un nom féminin s’écrit « eille ». 

 

Exemples : 

  une abeille, une bouteille, une corbeille, une merveille…. 

 
 

 
 

 

 F
ra

nç
ai

s  

    

Phonétiquement  [εj]

 

Orthographe 

    

Comment écrire les noms masculins qui se terminent par [εj] ? 

Comment écrire les noms féminins qui se terminent par [εj] ? 
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

 
 
 
 

 Les noms qui se terminent par le son [εj] s’écrivent 
toujours avec « eil » ou « eille » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 Un nom masculin qui se termine par le son [εj], s’écrit 
toujours avec « eille » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 Un nom féminin qui se termine par le son [εj], s’écrit 
toujours avec « eille » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 On écrit « sommeille » avec « eille » à la fin du mot.  

 Vrai ou faux ? 

 

 On écrit « oreille » avec « eille »  à la fin du mot.  

Vrai ou faux ?  

 

 

 

 F
ra

nç
ai

s  

             

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Orthographe 

 Est-ce vrai ou faux ? 

 
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 Observe le genre du nom et complète avec  

« eil » ou « eille ». 
 une or………. 

 

 un ort………. 
 

 le somm………. 
 

 une gros………. 
 

 une corb………. 
 

 un appar……... 
 

 un rév……….. 
 

 le sol…………. 
 

 un cons……... 

 

 

 

 

 

 F
ra

nç
ai

s  
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 F
ra

nç
ai

s  

 
 
Le seul nom féminin finissant par le son [oej] est le mot « feuille». 
 
Exemples : 

 feuille 
 
 
 
 
Le son [oej] à la fin d’un nom masculin s’écrit « euil ». 
Attention il y a plusieurs exceptions : 
 Les noms masculins formés à partir du mot « feuille » se 

terminent par « euille » à la fin des mots.  
 Après les consonnes « c » et « g », on inverse les voyelles « e » 

et « u », pour que la lettre « c » donne le son [k] et la lettre « g 
» le son [g] et on écrit « ueil ». 

 
Exemples : 

 un écureuil, un fauteuil, un seuil, un chevreuil… 
 Mais…. une feuille, le chèvrefeuille, un millefeuille… 

 Et aussi…. accueil, cercueil, orgueil, recueil…. 
 

 
Attention : Le nom masculin« cerfeuil » s’écrit toujours « euil ». 

 
 

Les mots terminant par 

Les noms qui terminent 

en  « euil », « euille », « 

ueil » 

Comment écrire les noms féminins qui se terminent par [œj] ? 

    

Orthographe   

Phonétiquement  [œj]

  

    

Comment écrire les noms masculins qui se terminent par [œj] ? 
 

http://www.jerevise.fr/
http://www.jerevise.fr/pdf-pack-francais/
http://www.jerevise.fr/lecon-exercices-fiche-francais-primaire/
http://www.jerevise.fr/lettres-muettes-finales.html
http://www.jerevise.fr/
http://www.jerevise.fr/fin-mot-euil-euille-ueil/orthographe/francais.html
http://www.jerevise.fr/lettres-muettes-finales.html


 
 

  JeRévise.fr   / www.jerevise.fr   ©                              Corrigés: ici                  Page 16 sur 48                                       



 
 
 
 

 Les noms qui se terminent par le son [œj] s’écrivent 
toujours avec « euil » ou « euille » à la fin. Vrai ou 
faux ? 
 

 Un nom masculin qui se termine par le son [œj] et qui 
est formé à partir du nom « feuille » s’écrit toujours 
« euille » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 le mot « feuille » est le seul nom féminin finissant par le 
son en [œj]. Vrai ou faux ? 
 

 On écrit « cerfeuille » avec « euille » à la fin du mot.  

Vrai ou faux ? 

 

 Les mots qui se terminent par le son [œj] après les 

consonnes « c » et « g » s’écrivent « ueil » à la fin des 

mots au lieu de « euil ». Vrai ou faux ?  

 

 F
ra

nç
ai

s  

             

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Orthographe 

 Est-ce vrai ou faux ? 

 
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 Observe le genre du nom et complète avec  

« euil », « euille » ou « ueil ». 

 un écur………. 
 

 une f………. 
 

 le millef………. 
 

 un acc………. 
 

 le cerf………. 
 

 le faut……... 
 

 un org……….. 
 

 le rec …………. 
 

 un portef ……... 

 

 

 

 

 

 F
ra

nç
ai

s  
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Les mots qui se terminent par  « 

eur », « eurre », « eure », « œur »  
 
 
Le son [œr] à la fin d’un mot, qu’il soit masculin ou féminin s’écrit 
généralement « eur ».  
 
Exemples : 
 Le bonheur, la peur, une terreur, un voyageur… 

 
 
 
 
  Le beurre, la demeure, une heure, un leurre, un heurt (du verbe 

heurter) sont des exceptions qu’il faut apprendre par cœur. 
 
  Ailleurs, d’ailleurs, plusieurs sont invariables et finissent toujours 

par « eurs ». 
 
  Certains mots s’écrivent toujours « œur » : cœur (l’organe), 

chœur (la chorale), rancœur, sœur. 
 
 
 
 
 

 
 
 

 

    

Comment écrire les mots qui se terminent par [œr] ? 

Orthographe   

Phonétiquement  [œr]

 

    

Y-a-t-il des exceptions ? 
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 Les mots qui se terminent par le son [œr] s’écrivent 
toujours avec « eurre » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 La terminaison d’un mot qui se termine par le son [œr] 
dépend de son genre. Vrai ou faux ? 

 

  Un mot féminin qui se termine par le son [œr] s’écrit 
toujours avec « eurre » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 On écrit «  ailleur » avec « eur » à la fin.  Vrai ou 

faux ? 

 

 On écrit « ceur » (l’organe) avec « eur » à la fin.  

Vrai ou faux ?  
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Orthographe  

 Est-ce vrai ou faux ? 

 
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Entoure les mots correctement orthographiés. 

  fleur / fleurre 
 

  erreure / erreur  
 

 ordinateur / ordinateurre  
 

 demeurre / demeure 
 

 heure / heurt 
 

 ailleurs / ailleur 
 

 plusieur / plusieurs 
 

 cœur / chœur 
 

 blancheur / blancheurre 
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Le son [ε] à la fin d’un nom masculin peut s’écrire de plusieurs 
façons : « et », « êt », « ai », « ait », « ais », « ès », « ect » ou 
« ey » : 
 
Exemples : 

  Un alphabet, un beignet, un gilet, un objet… 
  Un prêt, un arrêt, un intérêt, un apprêt… 

  Un essai, un balai, un délai, un remblai… 

  Un attrait, un bienfait, un trait… 

  Un rabais, un marais, un engrais, un relais… 

  Un succès, un aspect, un poney… 
 
 

 

Le son [ε] à la fin d’un nom féminin s’écrit généralement « aie ».  
La paix, la forêt sont les seuls noms féminins qui finissent par le son 

[ε] mais qui ne s’écrivent pas avec « aie » à la fin. 
 
Exemples : 

  Une baie, une plaie, une haie, une orangeraie…. 

  Mais… la paix, la forêt 

 

 

 
 

 F
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Les noms qui se 

terminent par  « et 

», « êt », « ai », « aie 

»  

    

Comment écrire les noms masculins qui se terminent par [ε] 
? 

Orthographe   

Phonétiquement  [ε]

 

    

Comment écrire les noms féminins qui se terminent par [ε] ? 
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 Les noms qui se terminent par le son [ε] s’écrivent 
toujours avec « ai » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 Un nom féminin qui se termine par le son [ε] s’écrit 
toujours avec « aie » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 Le nom « beignais » est bien orthographié. Vrai ou 
faux ? 
 

 On écrit « foraie » avec « aie » à la fin. 

Vrai ou faux ? 

 

 On écrit « marais » avec « ais » à la fin. Vrai ou faux ?  
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Orthographe 

 Est-ce vrai ou faux ? 

 
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Entoure les mots correctement orthographiés. 

  sujai / sujet 
 

  succès / succai 
 

  quêt / quai 
 

  billet / billès 
 

  bananeraie / bananeraix 
 

  lait / lêt 
 

  paie / paix 
 

  forêt / foraie 
 

  objaix / objet 
 

 un pon ……... 
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Le son [i] à la fin d’un nom féminin s’écrit généralement « ie»,  
Sauf : une brebis, une fourmi, la nuit, une perdrix, une souris. 
 
 
Exemples : 

  une pharmacie, une bougie, une mairie, une otarie… 
  Mais… une brebis, une fourmi, la nuit, une perdrix, une 

souris. 

 

 

Le son [i] à la fin d’un mot masculin peut s’écrire de plusieurs façons :  
« i », « ie », « il », « is », « it », « id », « ix », « iz », « y » ou 
« ye ». 
 

Exemples : 

 un défi, un parapluie, un  outil, un radis, un fruit, un nid, 

un prix, du riz, un jury, un rallye… 
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Les noms qui se terminent par  « i » , « 

ie », « is », « it »,  

Comment écrire les noms féminins qui se terminent en [i] ? 

Orthographe 

 Phonétiquement  [i]

 

Comment écrire les noms masculins qui se terminent par [i] ? 
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 Les noms qui se terminent par le son [i] s’écrivent 
toujours avec « i » ou « ie » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 Un nom masculin qui se termine par le son [i] s’écrit 
toujours avec « i » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

  Un nom féminin qui se termine par le son [i] s’écrit 
toujours avec « ie » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 On écrit «  souris » avec « is » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 On écrit « parapluie » avec « ie » à la fin.  
Vrai ou faux ? 
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Orthographe 

 Est-ce vrai ou faux ? 

 
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Entoure les mots correctement orthographiés. 

 incendie / incendi. 
 

 paradix / paradis. 
 

 perdrie / perdrix. 
 

 géographi / géographie. 
 

 écuri / écurie. 
 

 radis /  radi. 
 

 juri / jury. 
 

 brebie / brebis. 
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Le son [O] à la fin d’un nom s’écrit : 
 « eau », « au », « aut », « aud », « aux », « o » « op », « ot » ou 
« os »... 
 
Exemples : 

 un chapeau, un bateau, un gâteau, un pinceau… 
 joyau, tuyau, artichaut, saut, cabillaud, chaud, faux… 

 domino, scénario, sirop, galop, pot, lot, dos, clos… 
 
 

 
 
 

Pour former le pluriel des mots qui finissent en « eau » ou en « au », on 
ajoute « x » à la fin du mot sauf pour « landau » et « sarrau » qui se 
terminent par « s » lorsqu’ils sont au pluriel. 
Pour former le pluriel des autres noms, on ajoute un « s » à la fin, sauf s’ils 
finissent déjà avec un « s » 
 
Exemples : 

  Un bateau => des bateaux ; un joyau =>des joyaux 
 Un landau => des landaus ; un sarrau => des sarraus 
 Un domino => des dominos ; un dos => des dos 

 
 

 F
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Les mots qui se 

terminent par  « eau », « 

au », « o » « op »  

Comment écrire les noms au singulier qui se terminent par [o] ? 

    

Orthographe 

    

Comment écrire le pluriel de ces noms communs ? 
 

 Phonétiquement  [o]
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 Les mots qui terminent par le son [o] s’écrivent toujours 
avec « o» à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 Un mot au pluriel qui termine par le son [o] s’écrit 
toujours avec « x » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 Le nom « marto » est bien orthographié. Vrai ou faux ? 
 

 On écrit « sirop » avec « op » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 On écrit « abricot » avec « ot » à la fin. Vrai ou faux ?  
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Orthographe  

 Est-ce vrai ou faux ? 

 
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Entoure les mots correctement orthographiés. 

 ciseau / cisot. 
  

 cageot / cageau. 
  

 mau / mot. 
 

 deau / dos. 
 

 bo / beau. 
 

 fo / faux. 
 

 eau / o. 
 

 ho / haut. 
  

 maillot / mailleau. 
 

 roseau / roso. 
 

 jumeau / jumot. 
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Le son [wa] à la fin d’un nom féminin s’écrit généralement « oie »,  
mais il existe des exceptions.  
 

 
Exemples : 

 une oie, une proie, la joie, la soie… 
 Mais… une croix, la foi (la croyance), une fois (la 

répétition), une loi, une noix, une paroi, une voix…  
 
 

 
  
 
Le son [wa] à la fin d’un nom masculin s’écrit généralement « oi », 
mais il existe des exceptions. 
 
 

Exemples : 
 un roi, un emploi, un tournoi, un convoi, …. 
 Mais…le foie (l’organe), le bois, le froid, le poids, le toit… 

 
 
 

Les noms 

qui se 

terminent 

par  « oi », 

« oie», « oid

», « oids »  

Comment écrire les noms masculins qui se terminent par « wa » ? 
 

    

    

 Phonétiquement  [wa]

 

Comment écrire les noms féminins qui se terminent en [wa] ? 

Orthographe 
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 Les noms qui se terminent par le son [wa] s’écrivent 
toujours avec « oi » ou « oie ». Vrai ou faux ? 
 

 Un nom masculin qui se termine par le son [wa] s’écrit 
toujours avec « oi » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 Un nom féminin qui se termine par le son [wa] s’écrit 
toujours avec « oie » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 On écrit « le foi » (l’organe) avec « oi » à la fin. Vrai 

ou faux ? 

 

 On écrit « la croix » avec « oix » à la fin. Vrai ou 

faux ?  
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Orthographe 

 Est-ce vrai ou faux ? 

 
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Complète les noms avec la bonne orthographe du son [wa]. 

Aide-toi du dictionnaire si nécessaire. 

 une v………. (rue) / la v……… (parole) 
 

 un env………. 
 

 le r………. 
 

 la j………. 
 

 un cham………. 
 

 le f……... / la f…….. (croyance) / une f……….. (répétition) 
 

 une n…………. 
 

 le fr……... 

 

 le p……….. (mesure) / le ………. (légume) 
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Le son [waR] à la fin d’un nom féminin s’écrit « oire ». 
 

Exemples : 
 une victoire, une poire, une histoire, une balançoire… 

 
 
 
Le son [waR] à la fin d’un nom masculin s’écrit généralement « oir ». Cependant 
certains noms masculins peuvent finir par « oire ». 
 

Exemples : 
 un trottoir, un tiroir, un mouchoir, un couloir… 
 un laboratoire, un pourboire, un suppositoire, un répertoire… 

 
  
 
Le son [waR] à la fin d’un adjectif s’écrit généralement « oire ».  
Mais, attention l’adjectif « noir » peut s’écrire « noir » ou « noire» car il s’accorde en 
genre avec le nom qui l’accompagne. 
 

Exemples : 
 obligatoire, notoire, blasphématoire, illusoire… 
 Mais…. un crayon noir, une jupe noire… 

 
 
 
Tous les verbes ayant cette finale se terminent par « oir », sauf « boire »,  « croire » et 
« accroire ». 
 

Exemples : 
 apercevoir, déchoir, pleuvoir… 
 Mais… boire, croire et accroire 

Comment écrire les noms masculins qui se terminent par [waR] ? 
 

Les mots qui se terminent par  

« oir» ou « oire »  

Comment écrire les adjectifs qui finissent par le son [war] ? 
 

    

    

  

Phonétiquement  [waR]

 

Orthographe 

Comment écrire les noms féminins qui se terminent en [waR] ? 

    

    

Comment écrire les verbes qui finissent par le son [war] ? 
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 Les adjectifs qui se terminent par le son [waR] s’écrivent 
toujours avec « oir » ou « oire » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 Un nom masculin qui se termine par le son [waR] 
s’écrit toujours avec « oir » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 Un nom féminin qui se termine par le son [waR] 
s’écrit toujours avec « oire » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 Un adjectif féminin qui se termine par le son [waR] 
s’écrit toujours avec « oire » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 On écrit « une chaise noire » avec « oire » pour 

l’adjectif « noire » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 Le plus souvent un verbe à l’infinitif qui se termine par le 

son [waR] finit en « oir ». Vrai ou faux ? 

  
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Orthographe  

 Est-ce vrai ou faux ? 

 
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Complète avec « oir » ou « oire ». 
 

 une p………. 
 

 un séch………. 
 

 un mir………. 
 

 le purgat….. 
 

 une décision provis……... 

 

 un résultat aléat………. 
 

 un pantalon n……... 
  

 la couleur n…………. 
 

 pouv…….. 
 

 cr……. 
 

 

 

 F
ra

nç
ai

s  

http://www.jerevise.fr/
http://www.jerevise.fr/pdf-pack-francais/
http://www.jerevise.fr/lecon-exercices-fiche-francais-primaire/


 
 

  JeRévise.fr   / www.jerevise.fr   ©                              Corrigés: ici                  Page 36 sur 48                                       

 

 
 

 
  
  
 
 
 
 

                                  

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

 F
ra

nç
ai

s  

 
 
Le son [u] à la fin d’un nom féminin s’écrit « oue ».  
La seule exception est le mot « toux ». 
 

Exemples : 

 une roue, la boue, une moue, une joue… 
 Mais… la toux  

 
 
Le son [u] à la fin d’un nom masculin peut s’écrire « ou », «oup», 

« ouc », « oux » ou «ous». 
  

Exemples : 

 un clou, un trou, un bijou, un genou… 
 un loup, un caoutchouc, un saindoux, le dessous… 

 

 
Les noms pluriels qui finissent en « ou » s’écrivent avec un « s » à la 

fin des mots sauf pour pou, caillou, genou, chou, hibou, joujou et bijou 

qui prennent un « x » et les mots qui finissent déjà par « x » ou 

« s ». 
 

Exemples : 

 un loup / des loups ; un trou / des trous ; un bijou / des 
bijoux… 

 le dessous / les dessous ; le houx / les houx… 
 

 
 

Comment écrire les noms masculins qui se terminent par [u] ? 
 

Les noms qui se 

terminent par  « ou », 

«oue », «oup», « oux »  

    

Orthographe 
Phonétiquement  [u]

 

    

Comment écrire les noms féminins qui se terminent par [u] ? 

Comment écrire les noms pluriels qui se terminent par [u] ? 
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 Les noms qui se terminent par le son [u] s’écrivent 
toujours avec « ou » ou « oue » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 Un nom masculin qui se termine par le son [u] s’écrit 
toujours avec « ou » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 Un nom féminin qui se termine par le son [u] s’écrit 
toujours avec « oue » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 On écrit « saindoux » avec « oux » à la fin.   

Vrai ou faux ? 

 

 On écrit « roue » avec « oue » à la fin. Vrai ou faux ?  
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Orthographe  

 Est-ce vrai ou faux ? 

 
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 Complète le nom avec la bonne terminaison. 

Aide-toi du dictionnaire si nécessaire. 

 un tr………. 
 

 une r………. 
 

 une pr………. 
 

 un hib………. 
 

 des bij………. 
 

 des c……... de pied 
 

 un c……….. (partie du corps qui supporte la tête) 
 

 un rem…………. 
 

 un ép……... 

 

 le h……... 
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Le son [y] à la fin d’un nom féminin s’écrit « ue ». Cependant les 
quatre noms féminins suivant se terminent avec « u » : une bru (belle 
fille), la glu, une tribu, la vertu. 
 
 

Exemples : 
 Une vue, une verrue, une rue, une laitue 
 Mais… une bru, la glu, une tribu, la vertu. 

 
 
 
Le son [y] à la fin d’un nom masculin peut s’écrire de plusieurs 
manières : avec « u », « us », « ut », « ux ».  
 
 

Exemples : 
 Un tissu, un jus, un bahut, un flux… 

 
 

Les noms qui se 

terminent par  « u » , 

« ue » , « us », « ut » 

    

Orthographe   

Phonétiquement  [y]

 

    

Comment écrire les noms féminins terminant par le son [y] ? 

Comment écrire les noms masculins terminant par le son [y] ? 
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 Les noms qui se terminent par le son [y] s’écrivent 
toujours avec « u » ou « ue » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 Un nom masculin qui se termine par le son [y] s’écrit 
toujours avec « u » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 Un nom féminin qui se termine par le son [y] s’écrit 
presque toujours avec « ue » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 On écrit « la glue » avec « ue » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 On écrit « bahut » avec « ut » à la fin. Vrai ou faux ?  
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Orthographe  

 Est-ce vrai ou faux ? 

 
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Entoure les mots correctement orthographiés. 

 grue / gru. 
 

 bru / brue. 
 

 abu / abus. 
 

 individux / individu. 
 

 glue / glu. 
 

 vertu / vertue. 
 

 revu / revux. 
 

 afflu / afflux. 
 

 statut / statue. 
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Le son [yl] à la fin d’un nom masculin ou féminin s’écrit 
généralement « ule ».  
Mais il y a des exceptions : calcul, consul, recul, bulle, tulle et pull. 
 
 
Exemples : 
 

  Une pilule, une virgule, un véhicule, un ovule… 
  Mais… le calcul, un consul, un recul, une bulle, le tulle, un 

pull. 
 
 
 

 
 

Les noms qui se 

terminent  par « 

ul», « ule », 

« ulle », « ull »  

  

Phonétiquement  [yl]

 

 

Orthographe 

Comment écrire les noms qui se terminent en [yl] ? 
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 Les noms qui se terminent par le son [yl] s’écrivent 
toujours avec « ule» à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 Un nom masculin qui se termine par le son [yl] s’écrit 
généralement avec « ul » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 Un nom féminin qui se termine par le son [yl] s’écrit 
toujours avec « ule » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 On écrit « le pull » avec «  ull » à la fin.   

Vrai ou faux ? 

 

 On écrit « la formule » avec « ule » à la fin.  

Vrai ou faux ?  
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Orthographe  

 Est-ce vrai ou faux ? 

 
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Complète les mots qui finissent avec le son [yl]. 

Aide-toi du dictionnaire si nécessaire. 

  cell………. 
 

 calc………. 
 

 p………. 
 

 spat………. 
 

 form………. 
 

 tuberc……... 
 

 b……….. 
 

 rec…………. 
 

 rid……... 

 

 gél……….. 
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Le son [yR] à la fin d’un nom s’écrit généralement « ure ». 
Cependant, les noms un azur (couleur bleue claire), un fémur, un 
futur et un mur (la construction) se terminent par « ur».  
Attention, on écrit une « mûre » (le fruit) et une piqûre avec un accent 
circonflexe sur le « u ». 
 
 
Exemples : 
 

 Une voiture, une structure, un parjure, un murmure… 
  Mais… un azur, un fémur, un futur et un mur.   
 Et aussi… une mûre, une piqûre.  

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Les noms qui se terminent par « ur » ou « 

ure »  

 

  

Phonétiquement  [yR]

 

Orthographe 

    

Comment écrire les noms qui se terminent par [yR] ? 
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 Les noms qui se terminent par le son [yR] finissent 
presque toujours avec « ure » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 Certains noms qui se terminent par le son [yR] peuvent 
s’écrire avec « ur » à la fin. Vrai ou faux ? 

 

 « Azure » et « future » sont des noms qui se terminent 
toujours en « ure » à la fin. Vrai ou faux ? 
 

 On écrit « le mur » avec «  ur » à la fin et « la mûre » 

avec « ûre » et un accent circonflexe. Vrai ou faux ? 

 

 On écrit « le murmure » avec « ure » à la fin. 

Vrai ou faux ?  
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Orthographe 

 Est-ce vrai ou faux ? 

 
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 Entoure les mots correctement orthographiés. 

  

 agriculture / agricultur 
 

 azure / azur 
 

 ceintur / ceinture 
 

 chapelure / chaplur 
 

 chaussure / chaussur 
 

 chevelur / chevelure 
  

 mûre / mur 

 

 couvertur / couverture 
 

 murmure / murmur 
 

 piquure / piqûre 
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Vous aimez ce manuel ? 

 Vous allez adorer Jerevise.fr !  

 

Découvrez des centaines de 

vidéos, des exercices en ligne et 

des fiches à télécharger sur : 

 http://www.jerevise.fr 

 

CLIQUEZ ICI 

 

Besoin des corrigés ?  CLIQUEZ ICI 
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